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講好中國故事的
「故事」主要是指

實現中國式現代化
過程中出現的人和事；在公平競賽中贏得更
多金牌，則是通過奧運會講好中國故事最直
接和最具說服力的方式。在2024年巴黎奧運
的最後一個比賽日，北京時間 8 月 11 日晚
上，許多國人乃至海外華人都在電視上觀看
美國對法國女子籃球金牌賽。不是每個觀眾
都偏好籃球比賽，也不是他們對美法有特別
的感情，而是賽前中國共贏得40面金牌，暫
時領先美國1面，若法國能贏得球賽，中國
就能名列金牌榜榜首。比賽結束前，法女籃
投3分球卻踏進了3分線，球進而得兩分，
比賽未能加時，法國以1分之差敗給美國。
結果是中美並列金牌榜首。

對中國體育事業發展充滿信心
中國崛起是國家贏得獨立自主後，由經濟

拉動的。崛起是多維度的現象，體現在軍
事、外交、科研、文化等多方面。有西方人
懷疑甚至詆毀中國健兒在國際比賽中的成
就，反映的是偏見和愚昧。當前正值暑假，
內地許多青少年參加了各式自費暑期班；體
育方面就包括了游泳、籃球、網球、體操
等，給人印象深刻的是那些暑期體育班教練

都經過正規專業訓練，不少還是從體校畢
業，並曾在省級以上的比賽中獲獎。不宜比
較每位教練的工作態度，參加游泳班的孩子
日後也並不一定能成為國手，但看到那麽多
小孩學習游泳，就能明白潘展樂脫穎而出背
後的邏輯。

不是因為人口眾多讓中國成為了金牌大
戶，世界還有比中國人口更多的國家；國家
隊的表現不斷提升，反映中國所積累的人力
資源持續增加，出現量變到質變的飛躍。如
今這一代中國人平均要比他們父輩高，筆者
觀察所得的是現在20歲上下比30多歲的中
國人身高也有顯著增長，不少年輕人不僅高
而且壯。除身體素質外，中國接受過高等教
育的人數也在增加。筆者的觀察都能得到統
計數據的支持，也成為 「百年未見之大變
局」的一種詮釋。

巴黎奧運期間，中國隊獲得的金牌曾數度
領先美國。於是乎，美國的一些媒體便打破
慣例，按獲取所有獎牌總數來排名；有的歐
洲媒體更以歐盟合計來排名。筆者曾調侃
說，若他日中國隊無論獲得的金牌還是獎牌
數都超過了美國隊，一些美國人或許會用
「五眼聯盟」來統計獎牌了，那折射的是一

種沒出息的民族主義情緒。筆者相信，隨着
國力增强，中國國家隊的金牌和獎牌數都能

維持增長的趨勢。

競賽仍在繼續
中國男子籃球、足球、排球隊無緣巴黎奧

運；在田徑場上，國家隊獲得1金、1銀、2
銅，美國則獲14金，顯示中國體育仍有提升空
間。這次奧運前夕，美西方在興奮劑問題上向
中國發難尤為險惡，連美國國會也摻和，目的
是阻礙中國在奧運獲得更多金牌，維持它們在
田徑、游泳等優勢領域的獎牌壟斷。中國運動
員面對頻繁的興奮劑測試，仍能克服困難獲得
佳績，有力地反擊美西方的無恥抹黑。

2028奧運將在美國洛杉磯舉行。在國際地
緣政治矛盾尖銳的情況下，來屆場內外的交
鋒都會更加激烈。首先，美國是濫用興奮劑
的大戶，中國和其他國家應一起監督世界反
興奮劑機構對美國運動員，包括參加是次奧
運的運動員進行公平檢測。其次，中國應防
止傑出的中國運動員被美西方 「下毒」，特
別在國外比賽期間。這既屬於美西方情報機
構慣常業務，也涉及中國的國家安全。最
後，要小心防備美國利用舉辦奧運機會，抹
黑和排擠中國，搞 「一中一台」等。中國積
極參與奧運，也要準備在必要時團結其他國
家，共同抵制美國霸權主義染指國際體育盛
事，確保講好中國故事。

中 共 二 十 屆 三
中全會通過全面
深化改革決定，

加速中國式現代化進程。廣東省十四屆人
大常委會上月底在廣州舉行第十一次會
議，全面貫徹落實全會明確的各項改革任
務，當中表決通過《廣東省促進港澳青年
在粵港澳大灣區內地九市就業創業條例》
（簡稱《條例》），透過以立法形式，鼓
勵拓展港澳青年就業創業空間，支持港澳
青年更好融入國家發展大局，有關措施將
於今年9月起施行。

粵港澳大灣區包括港、澳兩個特別行政
區，和廣東省內九個城市，總面積約5.6
萬平方公里，按最新數據顯示，去年大灣
區的總人口已經超過 8600 萬，地區生產
總值超過 14 萬億元人民幣，是一個足夠
讓內地與港澳青年大展身手的大舞台。

廣東省人大常委會最新通過的《條
例》，合共有31條，從支持45歲以下港
澳青年就業創業、拓展發展空間、加強公
共服務保障等方面作出規定，進一步加強
港澳青年在粵港澳大灣區就業創業的法治
保障，推動解決港澳青年就業創業凸顯問
題的現實需求。相關的條例將可以更好服

務港澳青年在大灣區創新創業、生活融入
等方面需求，提高港澳青年在國家發展中
的獲得感，進一步發揮港澳青年在大灣區
建設中的作用。可以說是為了港澳青年到
大灣區內九個城市工作創業鋪橋築路，搭
梯建台。

《條例》不僅規定制定實施鼓勵港澳青
年就業創業的扶持政策，還推動優化簡化
扶持政策申請手續，符合條件的港澳青年
可以享受就業補貼、創業資助等扶持政策
以及稅收優惠。《條例》又規定人力資源
社會保障部門制定實施創業培訓政策，支
持培訓機構為港澳青年提供創業培訓，靈
活運用創新創業大賽、專業展會等資源提
供創業服務。

此外，《條例》規定為港澳青年免費提
供就業政策法規諮詢、辦理就業登記和失
業登記、創業指導、補貼申領等服務。在
提高政務服務效率，為降低港澳青年跨境
活動成本方面，《條例》規定推動在內地
九市和港澳設置跨境通辦設備和實體窗
口，針對港澳青年出入境證件、居住證、
社會安全卡的使用提供更多應用場景支
持，港澳青年可以憑出入境證件、居住
證、社會安全卡在網上辦理公安、社保、

就業創業等領域的政務服務和公共服務事
項。

本港宜設專班對接
其實本港由 2021 年開始已試行 「大灣

區青年就業計劃」，至去年把該計劃恒常
化，鼓勵香港青年到粵港澳大灣區內地城
市就業，並按照香港法例及以不低於月薪
18000港元，聘請及派駐香港青年到大灣
區內地城市工作及接受在職培訓。政府按
企業聘用的青年人數，向企業發放為期最
長18個月每人每月10000港元津貼。民青
局和青年發展委員會亦推出的 「粵港澳大
灣區創新創業基地體驗資助計劃」及 「粵
港澳大灣區青年創業資助計劃」，協助青
年了解內地龐大市場的創業機遇。

本港政制及內地事務局，民政及青年事
務局和勞工及福利局，一直有參與本港青
年到內地，特別是大灣區城市就業創業的
輔助工作，現時廣東省人大常委會，已透
過立法方式，加強協助港澳青年進入大灣
區內地九個城市工作和創業發展，本港也
應該相應地成立跨部門的專班，作為對口
單位，為本港青年返回大灣區內地九市工
作提供更便捷的一站式服務。

早前，中央港澳
辦主任夏寶龍在北
京會見財政司司長

陳茂波時，明確要求香港 「通過改革實現更
好發展」，提出希望香港特區政府和社會各
界 「銳意改革，主動作為」的方向；而立法
會前主席曾鈺成早前接受傳媒訪問時，也指
出 「很多對於特區管治而言相當值得研究的
改革，包括為何改、改什麼、如何改、到底
有沒有在研究？」曾鈺成更建議行政長官可
以考慮成立 「改革委員會」，而他也指出特
首政策組在香港改革應有角色。可見 「改
革」是香港現時發展的首要議題，民間也對
「改革」有所期望，期盼特區政府在 「改

革」方面有所作為。
政策的成功落實，其實不只是依賴實施的

初衷，在政策執行後，特區政府有需要分階
段檢視執行的成效和市民反應，為民意把
脈，靈活變通。行政長官李家超上任至今，

展視了施政有為高效，承擔改革之風，作風
務實，同時也樂於聆聽各界民意，致力改善
經濟和民生，減少體制官僚作風，積極邁向
良政善治。其中李家超特首在聽到民意所呼
後，果斷作出數個政策轉向的決定，包括取
消額外印花稅、暫緩固體廢物徵費、規管網
約車等，贏得民心。

不斷審視優化現行政策
香港特區政府應延續其改革之心，不時

聆聽民意，檢視正在執行的政策是否可以
順暢落實，一旦面對政策偏離原意，政策
局團隊不要墨守成規或怯於認錯，宜在檢
視實際情況後，勇於修正、敢於改變。以
「十大控煙措施」為例，甫一出爐馬上怨

聲載道，有意見認為政策過於嚴苛，矯枉
過正，更令黑市情況惡化；其中的 「禁止
水果味香煙」措施，關注組、民調均反
映，如果將來只有黑市私煙才有加味煙選

項，預計將有更多煙民被迫流向私煙市
場，無助降低吸煙率；而增加煙草稅事與
願違，導致庫房收入 「因加得減」；全面
禁止另類煙草產品做法嚴苛令煙民和商務
旅客缺乏選擇等，都顯示控煙措施可以再
仔細考量。

推動香港夜市經濟，一直是特區政府和
商界積極推動的目標，務求增加本港魅力
和再把香港獨特繁華美景在中外遊客面前
展現。然而，另一邊廂，嘮叨不止設立諸
多行為限制，往往讓部分旅客未能盡興甚
至是掃興，豈不是在為香港旅遊業 「倒
米」，與 「香港無處不旅遊」方向背道而
馳？

特區政府宜審時度勢，有必要不斷審視
和優化現行政策，如果發現政策方向脫
軌，就要勇於調整修正，確保政策真正符
合市民呼喚和社會利益，方可達致 「銳意
改革，主動作為」。

兩地攜手助港青逐夢灣區
香港中華廠商聯合會副會長 莊家彬

民意建言

慎思

在奧運賽場講好中國故事
時事評論員 吳幼珉

有一說一

打造人才集聚高地 增強經濟發展動能

商界心聲

政策改革須以民為本

香港邁向由治及興，李家超特首在首份《施政報
告》中曾指出，當時香港在兩年間流失約14萬流動人
口，因此推出了一系列 「搶人才」政策，包括 「高端

人才通行證計劃」、成立 「人才服務窗口」統籌招攬內地和海外人才，亦在各
駐內地辦事處和海外經貿辦設立 「招商引才專組」，積極游說人才及企業來港
發展等。

經過數年的努力，香港在中央支持下局勢穩定，促進由治及興，特區政府搶
人才計劃成效顯著。政府早前公布，自2022年底推出多項輸入人才計劃以來，
截至今年6月底累計批出近20萬宗申請，當中逾7萬宗為高才通計劃，目前有
逾13萬各類人才抵港，並攜同12萬名伴侶和子女隨行。

人才永不嫌多，尤其是香港處於拼經濟、謀發展的關鍵時期。《中共中央關於
進一步全面深化改革、推進中國式現代化的決定》也提出，發揮 「一國兩制」制
度優勢，鞏固提升香港國際金融、航運、貿易中心地位，支持香港、澳門打造國
際高端人才集聚高地，健全香港、澳門在國家對外開放中更好發揮作用機制。

好的開始是成功的一半，特區政府必須持續優化各種人才來港計劃，主動了解
各行各業人才抵埗後，在融入香港生活時遇到的問題，協助他們與所屬企業對
接，真正發揮所長。隨着香港人口老齡化，我們必須未雨綢繆，及早補充香港勞
動市場各類人手需求。當局宜多走一步，多關注來港專才的下一代在港入學及文
化適應上的挑戰，協助他們見招拆招，融入香港大家庭，在港落地生根。

展望未來， 「十四五」規劃確立香港 「八大中心」的定位，中央港澳辦、國
務院港澳辦主任夏寶龍亦提出，希望特區政府從香港實際出發，找準定位，科
學規劃，主動對接國家發展戰略，深化同各國各地區及有關企業合作。我們必
須乘勝追擊，不負中央所託，致力吸納生物科技、人工智能等方面的專才，把
香港打造為國際高端人才集聚高地，為香港及內地創造新輝煌提供強大動能。

長話短說

立法會議員 陳勇
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一、重要提示
本半年度报告摘要来自半年度报告全文，为全面了解本公司的经营成果、财务状况及未

来发展规划，投资者应当到证监会指定媒体仔细阅读半年度报告全文。
所有董事均已出席了审议本报告的董事会会议。
非标准审计意见提示
不适用
董事会审议的报告期利润分配预案或公积金转增股本预案
不适用
董事会决议通过的本报告期优先股利润分配预案
不适用
二、公司基本情况
1. 公司简介

股票简称 飞亚达、飞亚达 B 股票代码 000026、00026

股票上市交易所 深圳证券交易所

变更前的股票简称（如有） 无

联系人和联系方式 董事会秘书 证券事务代表

姓名 宋瑶明 熊瑶佳

办公地址
深圳市南山区高新南一道飞亚
达科技大厦 20 楼

深圳市南山区高新南一道飞亚
达科技大厦 18 楼

电话 0755 － 86013669 0755 － 86013669

电子信箱 investor@fiyta.com.cn investor@fiyta.com.cn

2. 主要会计数据和财务指标
公司是否需追溯调整或重述以前年度会计数据
否

本报告期 上年同期
本报告期比上年同

期增减

营业收入（元） 2,076,397,911.32 2,364,505,262.56 -12.18%

归属於上市公司股东的净利润（元） 147,138,482.34 187,395,067.23 -21.48%

归属於上市公司股东的扣除非经常性
损益的净利润（元）

140,445,221.81 177,352,543.66 -20.81%

经营活动产生的现金流量净额（元） 136,530,796.52 344,659,843.62 -60.39%

基本每股收益（元 / 股） 0.3568 0.4517 -21.01%

稀释每股收益（元 / 股） 0.3564 0.4517 -21.10%

加权平均净资产收益率 4.36% 5.80% -1.44%

本报告期末 上年度末
本报告期末比上年

度末增减

总资产（元） 4,147,991,663.46 4,204,260,897.08 -1.34%

归属於上市公司股东的净资产（元） 3,315,327,996.53 3,333,805,752.19 -0.55%

3. 公司股东数量及持股情况
单位：股

报告期末普通股股东
总数

27,671
报告期末表决权恢复的
优先股股东总数（如有）

0

前 10 名股东持股情况（不含通过转融通出借股份）

股东名称 股东性质 持股比例 持股数量
持有有限售条件的

股份数量
质押、标记或冻结情况

股份状态 数量
中航国际
控股有限
公司

国有法人 40.16% 162,977,327 0 不适用 0

# 吴吉林 境内自然人 4.87% 19,757,542 0 不适用 0

徐国亮 境内自然人 1.46% 5,924,268 0 不适用 0

裘宏 境内自然人 0.62% 2,510,000 0 不适用 0

# 朱瑞 境内自然人 0.53% 2,145,200 0 不适用 0

# 屈永杰 境内自然人 0.33% 1,341,900 0 不适用 0

# 王兴 境内自然人 0.32% 1,302,500 0 不适用 0

# 葛中伟 境内自然人 0.29% 1,172,300 0 不适用 0

陈浩 境内自然人 0.28% 1,149,543 0 不适用 0

# 朱鲜 境内自然人 0.25% 1,032,540 0 不适用 0

上述股东关联关系或
一致行动的说明

公司未知上述 10 名股东是否存在关联关系或属於一致行动人。

参与融资融券业务股
东情况说明（如有）

1、公司股东吴吉林除通过普通证券账户持有 10,202,377 股外，还通过
中国中金财富证券有限公司客户信用交易担保证券账户持有 9,555,165
股，合计持有 19,757,542 股；
2、公司股东朱瑞除通过普通证券账户持有 307,100 股外，还通过第一创
业证券股份有限公司客户信用交易担保证券账户持有 1,838,100 股，合
计持有 2,145,200 股；
3、公司股东屈永杰除通过普通证券账户持有 59,000 股外，还通过山西
证券股份有限公司客户信用交易担保证券账户持有 1,282,900 股，合计
持有 1,341,900 股；
4、公司股东王兴除通过普通证券账户持有 882,500 股外，还通过招商证
券股份有限公司客户信用交易担保证券账户持有 420,000 股，合计持有
1,302,500 股；
5、公司股东葛中伟除通过普通证券账户持有 672,300 股外，还通过浙商
证券股份有限公司客户信用交易担保证券账户持有 500,000 股，合计持
有 1,172,300 股；
6、公司股东朱鲜除通过普通证券账户持有 25,000 股外，还通过华创证
券有限责任公司客户信用交易担保证券账户持有 1,007,540 股，合计持
有 1,032,540 股。

持股 5% 以上股东、前 10 名股东及前 10 名无限售流通股股东参与转融通业务出借股份
情况

不适用
前 10 名股东及前 10 名无限售流通股股东因转融通出借 / 归还原因导致较上期发生变化
不适用
4. 控股股东或实际控制人变更情况
控股股东报告期内变更
不适用
实际控制人报告期内变更
不适用
5. 公司优先股股东总数及前 10 名优先股股东持股情况表
不适用
6. 在半年度报告批准报出日存续的债券情况
不适用
三、重要事项
2024 年上半年，公司坚持高质量发展原则，继续实施“稳中求进”和“防守反击”的

经营策略，有序开展各项经营管理工作，推动各项业务持续发展。报告期内，在手表消
费市场需求不足与消费预期疲软的环境下，公司实现营业收入 207,640 万元，同比下降
12.18%；利润总额 19,368 万元，同比下降 20.79%；与此同时，公司紧抓精细化运营管理与
风险防控，期末资产负债率为 20.07%，经营活动产生的现金流量净额为 1.37 亿元，经营
业务保持健康，经营风险整体可控。面对严峻的市场形势，公司坚定发展信心，重视股东

回报，相继实施完毕向全体股东每 10 股派发现金红利 4.00 元（含税）的 2023 年度现金分
红方案，以及 935.58 万股境内上市外资股（B 股）股份的回购注销方案。

报告期内，公司的主要经营举措如下：
（一）持续推进品牌定位升级，打造品牌差异化
报告期内，“飞亚达”品牌基於“以航空航天表为特色的高品质中国手表品牌”定位，

聚焦核心产品矩阵集中资源投放，相继推出运 20 两地时、直 20 凯旋款、国潮金龙限定款、
“空间站”出舱款、“太空漫步”返回舱款等多款航空航天主题手表；结合新媒体平台开
展品销合一活动，通过亮相米兰时装周、“与辉同行”直播间、2024 中国品牌日，官宣品
牌大使夏之光并开展“金光闪闪”专项营销活动、品牌溯源直播等方式，多途径提升品牌
声量，成功打造“小金表”等爆品。

（二）持续推进渠道结构优化，发挥运营管理优势
报告期内，“飞亚达”品牌全新升级门店形象，以航空航天主题店、博观整包店等店型

为抓手，持续优化渠道结构，进驻一二线城市主流购物中心，新开 17 家航空航天主题店；
以本地生活及抖音店播等为抓手深入推进门店新媒体运营能力提升，持续强化线上新品开
发、自营直播矩阵搭建，“618”期间，电商 GMV 实现逆势增长，位列全网国表成交额第一，
爆品“小金表”进入各主要平台 TOP 榜；积极拓展免税渠道，挖掘机场、口岸、游轮等
免税渠道合作机会。

“亨吉利”名表零售继续围绕“城市、品牌、业态、合作方”四要素，高质量发展中高
端品牌和优质渠道；全方位深化细化卓越运营，从线上、线下、门店、品牌、会员、服务
等维度系统性提升运营效率。

（三）持续加大科技创新投入，强化精密科技硬核实力
报告期内，公司加大机心技术、科技材料应用、精密计时装备等领域的投入，在实现机

心在部分产品国产化应用的基础上，继续推进机心国产化及夹板等关键零部件的研制。
（四）持续推进数字化转型，深化平台应用
报告期内，公司持续开展数字化运营，完善及迭代数字零售系统；围绕顾客需求与画像，

优化会员生命周期模型，促进潜客、老客转化等核心指标持续改善；继续开展私域运营，
以小程序为抓手，沉淀私域流量，开发私域团购等业务；继续推进线上线下一体化融合，
通过线上获客为门店引流，推出抖音本地生活、京东到家等业务。

（五）持续推进新业务探索，培育新增长点
报告期内，公司精密科技业务继续夯实匹配复杂高精度产品的技术实力，推进新客户拓

展；智能穿戴业务继续推进产品与技术能力提升，强化软、硬件技术升级与新品开发，“Jeep”
品牌推出融合 AI 技术的弧形屏方形智能表等新品，“ADASHER”品牌在抖音、快手等平
台销售稳步增长，上述两项新业务营业收入均实现增长。

飞亚达精密科技股份有限公司
 董 事 会

二〇二四年八月二十一日
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香港商報評論員 李哲

第二屆 「亞藝無疆」藝術節將於
下月開鑼，文化體育及旅遊局局長
楊潤雄於昨日節目巡禮時表示，舉
辦活動是為了配合國家 「十四五」

規劃，積極打造香港成為中外文化藝術
交流中心，發揮香港中西薈萃的獨特優勢。

作為享負盛名的國際大城市，配合盛事經濟的招牌，
香港絕對有條件有優勢 「軟硬兼施」打造藝術之都地
位。

今回 「亞藝無疆」進一步增量提質，演出和活動的
數量從29場大增至逾100場，最新還增設了 「中東系
列」，呈現融合中東與西方風格的表演，預料可吸引
到逾10萬市民參與，即幾乎是去年6.2萬觀眾人次的
雙倍。事實上，盛事必須持之以恒，而且爭取愈辦愈
好，才可建立品牌效應，讓本地和境外觀眾預早安排
專程前來。每年香港舉辦的藝術盛事，已幾乎填滿了
全年時間表：除橫跨9至11月的 「亞藝無疆」外，每
年2至3月舉行、雲集國際藝壇表演的香港藝術節已
辦了52屆，3月尾既有已長期落戶香港的巴塞爾藝術
展，之後又有已辦31屆的法國五月，6至9月舉行的
首屆中華文化節亦剛順利謝幕，10月還將舉行首屆
香港演藝博覽，連同由今年下半年延伸到明年初的香
港流行文化節，以及聖誕新年慣常的大量文娛活動
等，香港這塊彈丸之地所承載的古今中外文化藝術活
動，豐富程度實在令人目不暇給，精彩全年。由 「亞
藝無疆」到中華文化節、香港流行文化節等，相對來
說歷史不算悠久，但只要恒常舉行，並不斷增量提
質，勢將成為香港文化藝術盛事的又一馳名品牌，把
香港中外文化藝術交流中心的平台做大做強。

香港文化藝術的硬件設施已愈來愈齊備，戲曲中
心、M+、香港故宮博物館等已先後落成啟用，西九
文化區其餘重點場地如演藝綜合劇場亦快將竣工，加
上可作文化藝術用途的啟德體育園也料於明年啟用，
適逢疫後復常帶來了新的契機，許多藝術節及文娛活
動皆掀開了新的篇章，借力盛事經濟發展在軟件配套
上多給力，香港的中外文化藝術交流功能無疑大有可
為。香港不僅可作為文化藝術盛事的聚寶盆，繼而壯
大文旅產業、提振旅遊消費，亦可作為文藝相關的國
際高端人才集聚高地，為全球各地的知名藝術家和表
演者等鋪出紅地氈，以進一步強化 「引進來」與 「走
出去」的 「超級聯繫人」及 「超級增值人」功能。在
去年國家主席習近平主持的第三屆 「一帶一路」國際
合作高峰論壇上，已將 「亞藝無疆」列為 「民生及民
心相通類項目」的成果之一。於此成功基礎上，怎樣
在文藝活動交流、人才交流等方面再做文章，實為未
來題中應有之義。

在 「十四五」規劃、 「一帶一路」倡議及盛事經濟
的天時，在本港軟硬件配套齊備及一貫環境優良的地
利，在各項歡迎人才來港措施兼許多人才已經來港的
人和諸多有利條件下，香港無疑迎來文化藝術發展的
巨大機遇，必須好好把握從而壯大中外文化藝術交流
中心的地位。推動香港文化藝術發展，對全體市民及
業界來說皆有益處；推動中外文化藝術交流，對文藝
發展和傳播大有提升作用。相信一切持份者，必然樂
見香港中外文化藝術交流中心打造成功。


